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Реферат  

Дипломная работа: 48 страниц, 29 рисунков, 1 таблица, 17 источников 

 

ОКСИД АЛЮМИНИЯ, МЕДЬ, ЭРОЗИОННЫЕ ПЛАЗМЕННЫЕ 

ПОТОКИ, КОМПРЕССИОННЫЕ ПЛАЗМЕННЫЕ ПОТОКИ, 

ПОВЕРХНОСТНОЕ ЭЛЕКТРОСОПРОТИВЛЕНИЕ, ДИФРАКЦИОННЫЙ 

АНАЛИЗ, МЕХАНИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА. 

 

Целью данной работы являлось легирование поверхностного слоя оксида 

алюминия атомами меди в результате последовательного использования 

воздействия эрозионных и компрессионных плазменных потоков, а также 

исследование структурно-фазового состояния, морфологии поверхности и 

свойств сформированных поверхностных слоев. 

Объектом исследования является поликристаллический оксид алюминия, 

содержащий 5 масс.% каолина и 5 масс.% доломита. 

Методы исследования - рентгеноструктурный анализ, растровая 

электронная микроскопия, энергодисперсионный микроанализ, измерение 

поверхностного электросопротивления, определение коэффициента трения, 

определение параметров шероховатости и волнистости поверхности. 

С помощью эрозионных компрессионных потоков были синтезированы 

покрытия, содержащие медь, на поверхности оксида алюминия. Покрытия 

представляли собой совокупность медьсодержащих кластеров размером 0.2-

1 мкм. Увеличение количества импульсов и уменьшение расстояния до катода 

ведет к формированию более сплошного покрытия, обеспечивающего 

уменьшение разброса измеряемых данных. При обработке 3 импульсами на 

расстоянии 5 см поверхностное сопротиление составило 149 кОм∙, при 

обработке 6 импульсами на расстоянии 6 см - 24 кОм∙. 

Воздействие компрессионных плазменных потоков на образцы оксида 

алюминия с покрытием меди (4 кВ, расстояние 12 – 14 см) приводит к 

растрескиванию поверхности и удалению кластеров меди с поверхности. 

Концентрация меди в анализируемом слое составляет 1.5 ат.%, которая может 

присутствовать как в легированном слое (в результате перемешивания), так и 

на поверхности (в результате испарения и последующей конденсации). 

Установлены зависимости параметров шероховатости поверхности и 

трибологических характеристик от режимов воздействия. 
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Report 

Thesis: 48 pages, 29 figures, 1 table, 17 sources 

 

ALUMINUM OXIDE, COPPER, EROSIVE PLASMA FLOWS, COMPRESSION 

PLASMA FLOWS, SURFACE ELECTRICAL RESISTANCE, DIFFRACTION 

ANALYSIS, MECHANICAL PROPERTIES. 

 

The purpose of this work was the alloying of the surface layer of aluminum oxide 

with copper atoms as a result of the consistent use of the effects of erosive and 

compression plasma flows, as well as the study of the structural-phase state, surface 

morphology and properties of the formed surface layers. 

The object of the study is polycrystalline aluminum oxide containing 5 wt.% kaolin 

and 5 wt.% dolomite. 

Research methods - X-ray diffraction analysis, scanning electron microscopy, energy 

dispersion microanalysis, measurement of surface electrical resistance, determination of 

friction coefficient, determination of surface roughness and undulation parameters. 

With the help of erosive compression flows, coatings containing copper on the 

surface of aluminum oxide were synthesized. The coatings were a set of copper-containing 

clusters with a size of 0.2-1 microns. An increase in the number of pulses and a decrease 

in the distance to the cathode leads to the formation of a more continuous coating, which 

reduces the spread of the measured data. When treated with 3 pulses at a distance of 5 cm, 

the surface coprotection was 149 kOhm ∙, when treated with 6 pulses at a distance of 6 

cm - 24 kOhm ∙ . 

The effect of compression plasma flows on aluminum oxide samples coated with 

copper (4 kV, 12-14 cm distance) leads to cracking of the surface and removal of copper 

clusters from the surface. The concentration of copper in the analyzed layer is 1.5 at.%, 

which can be present both in the alloyed layer (as a result of mixing) and on the surface (as 

a result of evaporation and subsequent condensation). 

The dependences of the surface roughness parameters and tribological characteristics 

on the exposure modes are established. 
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